
对遥远的乡村来说，每一个学校，是一
堆火；每一个老师，是一盏灯，那光虽是暗
淡，却明明灭灭地闪了几千年，是烛照中国
乡村的一线微芒，让人温暖且踏实。

——《人民日报》刊文评议乡村学校布
局的意义

瓜农的事情就是把西瓜种好，价格由
市场来调节，赚钱亏本都认，但不要用谣言
来伤害我们。

——据新华社报道，海南瓜农吴坤建
喜获丰收之余对“打针瓜”传言感到愤慨

“带薪”是“休假”存在的前提。否则，
车子在驾驶员手里，只要自己愿意，随时随
地可以休息。而没有补贴或者还需要缴
纳“份子钱”的休假，也是一句空话。

——溧阳市客运有限公司总经理强卫
忠谈当地试点实施出租车司机“带薪休假”
政策
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医院像星级酒店，是患者之福吗

︵
栏
目
主
持︓
尚
龙
︶

营造良好
的就医环境，是
件好事

小洛观点

羊毛出在
羊身上，不如让
利于民

老谭观点

【今日话题】南京鼓楼医院新大楼
投用，楼顶建停机坪，大厅内则有价值
700万元的钢琴、来回穿梭的电瓶车、即
将开业的咖啡屋等，宛若星级酒店。（11
月6日新华网）

老谭：医院是救死扶伤的地方，建设
得如此奢华有必要吗？有钱搞这些花里
胡哨的东西，不如把老百姓的医疗成本
降低，多增加一些床位，多开设一些挂
号、问诊窗口，让大家看病更方便、更便
宜。搞这些华而不实的东西纯属劳民伤
财嘛！

小洛：不能这样说，时代在进步，人
们的生活水平提高了，对医院的要求也
提高了，在治病的同时也希望能有舒适
的医疗环境。你想啊，挂号排队的时候，
能坐在富丽堂皇的大厅里听听音乐，也

是一种享受嘛。好的环境容易带来好的
心情，对病情恢复也有帮助。

老谭：虽然现在大家生活越来越
好 ，手 头 也 逐 渐 宽 裕 了 ，但 是“ 看 病
贵”、“看病难”对一些经济拮据的群众
来说仍是个问题。对他们而言，生活
情调是次要的，平安健康地过日子才
是主要的。作为医院，应该有社会责
任意识——难道医院的大门仅是向那些

“上流人士”打开的？
小洛：医院当然需要有自己的责任

和担当，但也不能要求所有的医院都
走“经济路线”。应该在保证有“经济
型医院”的同时，允许一些医院走“高
端路线”。

老谭：需要看清楚的是，南京鼓楼医
院是一家公立性质的医院。既然是公
立医院，就应该一切以服务普通大众
为出发点。“高端路线”完全可以让那
些私立医院去走，他们可以为高端人
士服务，环境随便怎么奢华都行，那是
人家的自由。公立医院也这么搞，就成
了面子工程。

小洛：这家医院建得豪华一些，就代

表看病会更贵吗？也许医院只是想改
善患者的医疗环境，让服务更加到位。
大楼刚建成，就对医院横加指责，有些
武断。

老谭：你太天真了，住五星级酒店跟
住快捷宾馆价格能一样吗？羊毛出在羊
身上，医院建豪华大楼花了这么多钱，医
疗价格只可能更贵。作为老百姓，我只
想简简单单把病看好，没想享受那么奢
华的服务。医院说到底还是治病救人
的，想休闲享受，可以去度假，可以住酒
店。医院搞成现在这样，不是剥夺了我
享受“平价医疗”的权利吗？

□本报特约评论员 舒圣祥

【新闻背景】 11月5日晚，浙江温岭
官方发布消息称，温岭虐童女教师颜艳
红寻衅滋事案经温岭检察院审查后认为
该案需要补充侦查，其间颜艳红亲属又
要求司法鉴定。温岭市公安局已于11
月5日依法从检察机关撤回案件，继续侦
查。（见今日本报B04版报道）

虐童女教师涉嫌寻衅滋事犯罪未被
批捕的消息甫一公布，网上群情激愤。

有人依常规逻辑怀疑“绝对有隐情，
建议‘人肉’此女家庭背景”。其实，早前
的媒体报道已经介绍过，她的父母都是
普通的农民，何以有那么大的能力“搞
定”司法机关？更何况，就算她有关系，
此案早已举国皆知，温岭司法机关又怎
敢在全国人民眼皮底下徇私枉法？

在笔者看来，这纯粹是一个司法实
务问题——我们固然不能枉法轻判一个
人，但也不能随意滥权重判一个人。具
体到该案，该女教师的行为确实恶劣，不

只是年少无知的疯狂恶搞，更有品行不
端的变态心理，玷污了教师这个职业的
声誉，与公众对教育事业的期望相去甚
远。另外，相比此前狂扇女童70个耳光
的山西女教师仅被行政拘留15天，颜艳
红已经付出了更多的代价。

当我们从愤怒情绪中走入理性，不
难发现最关键的因素还在于法律不完
善，也就是大家最近热烈讨论的“虐童罪
入刑”。在法律阙如的情况下，该如何惩
治虐童教师才合法合理？山西警方的做
法只是对其依法行政拘留15天。温岭警
方在民意压力下，选择了主动寻找现有
法律中合适的罪名来予以更严厉的处
罚。然而，主动找到的寻衅滋事罪名是
否合适，站在法律角度无疑值得商榷。

以寻衅滋事罪来定性虐童女教师，
对司法机关而言本身就是无奈之举，因
为刑法中并没有虐童罪这项罪名，而虐
待罪的要求是双方为“家庭成员”，故意
伤害罪则要求必须是轻伤以上才能算是
刑事案件。因此，相比较而言，寻衅滋事

罪勉强能够沾上边——但也只是勉强沾
边而已，其实依然牵强。因为，寻衅滋事
罪是从流氓罪分化出来的一个罪名，指
在公共场所无事生非，起哄捣乱，肆意挑
衅，横行霸道，随意殴打、伤害无辜，破坏
公共秩序，情节严重的行为。本罪侵犯
的客体是公共秩序，而幼儿园显然很难
说是公共场所。

也许正是因为以寻衅滋事罪判定虐
童女教师在法律上欠妥，所以才会被检
察院退回补充侦查。笔者认为，这是可
喜的，因为法治的理念就应是无罪推定，
即便她已经触犯了众怒，只要在法律上
找不到合适的规定处理，就不应该被随
意罗织罪名惩罚，这是我们必须接受的
法治理念。

事实上，对社会而言，相比女教师虐
童，司法擅断的危害要大无数倍。“以事
实为依据，以法律为准绳”任何时候都不
能丢弃，越是群情激愤的时候，越要坚守
法治的底线，越是不能盲目“从快从重从
严”，越是应该严格依法办事。

群情激愤也须坚守法治底线

□本报新闻观察员 洛谭

【新闻背景】近日，一条“去药店买药，
一定要蹲下来”的微博广为传播。记者走
访我市部分连锁药房发现，廉价药品被置
于货架底部，导购重点推介高价药的现象
确实存在。（见昨日本报A14版报道）

如今，药店越开越多，竞争激烈，钱不
好赚，药店自然要在经营上多想办法。毕
竟，药店要盈利，像超市将包装上档次、走
货量大、利润率高的商品摆在货架的最显
眼处那样摆放药品，不奇怪。在不违规的
前提下，以多种营销手段赚取合法利润，可
以理解。

另外，顾客进店选购药品，完全可以根
据自己的需要和经济状况挑选，既可以接
受销售人员的推荐，也可以自己做主。

“蹲下买药”是老百姓的智慧，说到底
是商家和消费者之间的一种利益博弈。作
为老百姓，当然可以抱怨，呼唤诚信经营，
因为过日子需要啥都懂确实太累；可以怀
疑制度是不是健全，审批是不是严格。但
抱怨解决不了问题，为了把日子过得“又好
又省”，类似的小智慧不妨多掌握一些。

笔者想说的是，“买药要蹲下”的说
法可以参考，但别迷信。因为，不见得位
处下层的药就一定是又便宜又对症的良
药，关注药品价格的同时，更应多学习用
药知识。否则，即便“蹲下买药”也不一
定能买对。

在呼唤有关部门加强用药安全常识宣
传、对药店经营监管的同时，老百姓自己也
得多动脑筋，利用各种渠道增加对药品知识
的认知和了解。买药时，尽量选佩戴上岗证
的执业药师帮忙，假如还不放心，就仔细对照
一下各种药的药物含量、适用症等。假如总
迷信“经验”，一旦买错了药可不是小事。


